

Commission santé sociale, réunion n°1 du 16/12/2021

Présents : **Jacques Bergeret** cadre CNAHES, accompagné de trois jeunes en période de service civique près cette association : **Alexandre** (master 2 en histoire du patrimoine), **Mérodie** (DUT info et com + DUT criminologie et victimologie), **Esteban** (License d'histoire), **Alain Maillefert**, **Wilfried Roux Marchand**, **Jean Paul Bernard**, **Catherine Mercier**.

Objectif : approfondissement des trois journées précédemment tenues, deux à Royaumeix sur Nutrition et Alimentation, et une sur Handicap et Maladies Invalidantes au Conseil Départemental dans un contexte qui évolue.

La « coordinatrice » du groupe propose, après la présentation de chacun des participants, un brain storming afin que chacun expose ce qu'il attend de cette commission.

Alain Maillefert et Jacques Bergeret font tout deux référence au colloque organisé par le CNAHES le 12/01/2022 au Conseil Départemental dès 09h00 « Les Pauvretés d'hier, d'aujourd'hui...et demain ? ». Le sujet de cette manifestation croise nécessairement notre propos et fait partie intégrante de l'objet de notre réflexion. A définir son intégration dans la journée...A recontextualiser.

Alain propose d'associer à notre projet l'OXFAM (Oxford Committee for Famine Relief fondé en Angleterre en 1942) dont la directrice Cécile Duflot est une amie. Cette alliance à notre réflexion serait susceptible d'enrichir nos débats sur un plan international sur le thème « pauvreté/malnutrition ». Alain s'engage à prendre contact avec cette association.

Catherine propose d'engager cette future journée sur la pandémie et ses conséquences. Elle propose une analyse des réseaux sociaux et de la dynamique des complottistes. Mérodie, réponds dans un enthousiasme élan, à la proposition. Cette dynamique reste bien sûr, à élaborer.

Wilfried rajoute une autre dimension inhérente à CAL, chez qui deux dimensions prédominent : citoyenneté et laïcité. Il propose d'introduire la dimension de l'Universalisme inscrite dans les valeurs de la République. Il déplore des « angles morts » dans notre réflexion au sein de CAL. La pandémie s'inscrit dans ces nouvelles dimensions. Cependant, comme nous le rappelle Alain, l'Universalisme

est un concept qui a plusieurs définitions, il est donc opportun de s'assurer de l'évolution de ce dernier et de ces dimensions analytiques du moment. Autre question à creuser à la lumière de Thomas Piquetti, par exemple.

Alain nous rappelle l'importance de deux concepts : l'Alimentation et la Nutrition, deux concepts qui gèrent profondément la notion de « Faim dans le monde »...Ces deux notions peuvent être éclairées par l'ouvrage d'Etienne Thévenin : « *Vivre et Survivre* ».

Après avoir entendu que la nutrition ne présente qu'un aspect quantitatif et calorique de nos apports, l'alimentation nous entraîne sur un aspect plus qualitatif. Ce dernier étant en corrélation direct avec l'état de nos microbiotes respectifs et, par conséquence, de l'état de nos systèmes immunitaires...Quid des égalités, des inégalités... question à creuser. Un rapide regard historique illustre cette question :

- 19° siècle : siècle de l'hygiène, Pasteur and Co + Hausmann qui élargit les rue pour plus de respiration,
- 20° siècle : apologie du sport,
- 21° siècle : nutrition au centre du « bien être », dimension soin et plaisir ?

Au travers des discussions, resurgit le problème de la pandémie et de ses conséquences sur toutes les dimensions énoncées ci - dessus ; un titre émerge pour notre journée de réflexion : « la pandémie comme révélateur de... »

- Alimentation générale
- Spécificité des étudiants
- Anorexie/boulimie /dépression, isolement
- Violences familiales
- Nutritions institutionnelles (écoles, EPADH, portage de repas, etc...
- Modification des temps de travail et rupture avec les cantines au travail comme à l'école, etc...

Ce premier échange a été riche d'interrogations, il nous reste bien sûr à travailler et à affiner notre réflexion. Je vous donne rendez vous, au 5 bis Place des Vosges à Nancy, **non pas le 28 janvier 2022 comme prévu (journée Prisons) mais le lundi 24 janvier 2022 à 14h.**

Catherine.

